

## KABAR PANGAN NASIONAL

**ID FOOD GELAR DIALOG DENGAN MITRA PETANI TEBU**

Dalam rangka memperkuat hubungan kemitraan dengan petani tebu, ID FOOD bersama member of ID FOOD PT PG Rajawali II melakukan dialog Silaturahmi awal tahun bersama sejumlah petani tebu, Jumat, 5 Januari 2024 di Cirebon, Jawa Barat.

Hadir dalam kesempatan tersebut Direktur Utama ID FOOD Frans Marganda Tambunan, Direktur Utama PT PG Rajawali II Wahyu Sakti serta sejumlah perwakilan mitra petani. Dalam kesempatan dialog ini dibahas berbagai hal terkait upaya perusahaan memperkuat hubungan kemitraan dan peningkatan produksi gula. Diantaranya mengenai skema pendanaan kerjasama kemitraan, menjaga pasokan pupuk dan bibit serta sistem bagi hasil.

Frans mengatakan dialog ini bertujuan untuk menyerap aspirasi serta mencari solusi atas tantangan yang dihadapi petani serta industri gula khususnya di wilayah operasional PT PG Rajawali II. Menurutnya prinsip-prinsip dari kemitraan harus saling menguntungkan, mengedepankan kesetaraan dan komunikasi yang clear.

Ia juga menyampaikan, agar aktivitas budidaya tebu harus terus mengikuti perkembangan zaman dengan menerapkan teknologi serta digitalisasi sehingga proses perencanaan hingga penghitungan bagi hasil dapat dilakukan secara akurat. Diharapkan dengan menerapkan automasi dan teknologi dapat membantu mengefektifkan/mengefisiensikan skema kemitraan.

**KKP SIAPKAN LANGKAH HADAPI TUDUHAN ANTI DUMPING DI AMERIKA SERIKAT**

Kementerian Kelautan dan Perikanan (KKP) menyiapkan sejumlah langkah strategis menghadapi tuduhan antidumping dan countervailing duties terhadap ekspor udang beku Indonesia ke pasar AS dari American Shrimp Processors Association (ASPA) melalui petisi pada 25 Oktober 2023. Cakupan udang asal Indonesia yang dikenakan petisi meliputi seluruh udang tropis beku, tidak termasuk udang segar dan udang breaded atau udang lapis tepung roti.

"Kita sudah menyiapkan penanganan kasus AD (antidumping) dan CVD (countervailing duties), khususnya dalam penyusunan penjelasan terhadap kebijakan atau program yang dituduh subsidi khususnya di sektor perikanan, seperti fasilitasi pembiayaan untuk sektor perikanan, dan asuransi bagi pembudi daya skala kecil," ujar Dirjen Penguatan Daya Saing Produk Kelautan dan Perikanan (PDSPKP) KKP Budi Sulistiyono di Jakarta, Sabtu (6/1).

Saat ini, KKP fokus menyelesaikan pengisian kuesioner CVD sebagai langkah untuk menjelaskan program yang dituduh subsidi dengan dukungan data, dan memastikan bahwa program di sektor perikanan tersebut tidak diskriminatif atau tidak dikhususkan untuk udang. Selain itu, KKP melakukan pendampingan kepada eksportir mandatory respondent dalam pengisian kuesioner CVD, dan juga telah menunjuk pengacara untuk mewakili pemerintah Indonesia dalam penyelesaian kasus tersebut. Tuduhan CVD tidak hanya ditujukan kepada Indonesia, tetapi juga Vietnam, Ekuador, dan India, sementara tuduhan AD ditujukan kepada Indonesia dan Ekuador.

## KABAR PANGAN DUNIA

**EFEK DOMINO PERANG UKRANIA VS RUSIA**

Konflik Rusia - Ukraina yang bermula sejak invasi Rusia pada Februari 2022 masih berlangsung hingga saat ini. Lima orang tewas dalam serangan Tahun Baru di Odesa dan Donetsk, Ukraina. Kedua belah pihak membantah menargetkan warga sipil dalam peperangan tersebut.

Perang Rusia - Ukraina menjadi sorotan Senior Researcher ASIAN Scenarios, Asmiati Malik. Menurut Asmiati Malik (29/12), jika perang itu dimenangkan oleh Rusia akan menyebabkan harga pangan melonjak hingga 23 persen. "Kalau misalnya Rusia memenangkan perang maka kemungkinan besar Rusia akan mengontrol Black Sea dan Arctic Sea. Ini akan berdampak pada politik di Eropa," ujar Asmiati dalam Diskusi Publik Indef (29/12). Asmiati mencatat bahwa perjanjian Black Sea itu dilakukan untuk menjamin keamanan ekspor biji-bijian. Perjanjian ini juga membantu menurunkan harga pangan lebih dari 23 persen.

Perang antara Rusia dan Ukraina menjadi sorotan dunia dan menjadi salah satu isu penting sepanjang tahun 2023. Hal ini karena perang tersebut menjadi salah satu faktor pendorong harga pangan global. Kenaikan harga beras terjadi di tengah melandainya hampir sebagian harga pangan dunia. Indeks harga pangan FAO turun ke level 124,3 poin pada Mei 2023. Angka ini melandai dibandingkan yang tercatat pada April 2023 yakni 127,7 poin.

"India adalah pemasok beras termurah," kata B.V. Krishna Rao, presiden Asosiasi Eksportir Beras (REA) (30/12). India menyumbang lebih dari 40% ekspor beras dunia, yaitu 56 juta ton pada 2022. Tahun 2023, dengan persediaan beras yang rendah sehingga dilakukan pengurangan ekspor. Ekspor beras tersebut akan memicu harga pangan yang didorong oleh invasi Rusia ke Ukraina tahun lalu dan cuaca yang tidak menentu.

**GEMPA DI JEPANG PICU GANGGUAN PASOKAN MAKANAN**

Gempa berkekuatan magnitudo 7,3 yang mengguncang Jepang pada hari Minggu, 2 Januari 2024, telah menimbulkan gangguan pada pasokan makanan di negara tersebut. Gempa tersebut menyebabkan kerusakan parah pada infrastruktur, termasuk jaringan transportasi dan pembangkit listrik.

Ratusan bangunan termasuk toko dan rumah serta sejumlah ruas jalan rusak parah. Aliran listrik untuk 33.000 rumah terputus di tengah suhu rendah di musim dingin. Akibatnya, pasokan makanan dari daerah-daerah yang terdampak gempa menjadi terhambat. Hal ini menyebabkan kekhawatiran akan terjadinya kekurangan pangan di Jepang. Untuk mendapatkan makanan dan kebutuhan pokok warga perlu mengantri panjang karena sedikit toko yang buka. Pasokan air bersih juga mengalami gangguan.

Perdana Menteri (PM) Jepang Fumio Kishida dalam pertemuan darurat bencana pada hari Selasa (02/01) mengeluarkan instruksi untuk mengirimkan pasokan yang diperlukan seperti air, makanan, selimut, minyak pemanas, bensin, bahan bakar minyak, dengan menggunakan pesawat atau kapal karena di Jepang sekarang sedang musim dingin.

Pada 2 Januari 2024, Maskapai Japan Airlines bernomor JAL516 bertabrakan dengan pesawat Pasukan Penjaga Pantai Jepang yang hendak terbang dari Haneda menuju Prefektur Niigata untuk mengirim bantuan logistik untuk korban gempa. Karena kecelakaan tersebut, penyaluran bantuan masih belum optimal. Langkah-langkah dilakukan pemerintah diperkirakan tidak akan cukup untuk memenuhi kebutuhan pangan di Jepang. Pemerintah Jepang diperkirakan membutuhkan waktu beberapa bulan untuk memulihkan pasokan makanan kembali normal.

Dampak gempa di Jepang terhadap pasokan makanan diperkirakan akan terasa di seluruh dunia. Hal ini karena Jepang merupakan salah satu negara pengekspor makanan olahan terbesar di dunia. Gangguan pada pasokan makanan di Jepang dapat menyebabkan kenaikan harga makanan olahan di seluruh dunia.

## HARGA PANGAN NASIONAL

### HARGA SEMINGGU TERAKHIR

### HARGA SETAHUN TERAKHIR

<p>Beras Medium</p>		
<p>Gula</p>		
<p>Telur Ayam</p>		
<p>Daging Sapi</p>		
<p>Daging Ayam</p>		
<p>Bawang Merah</p>		
<p>Bawang Putih</p>		
<p>Cabai Merah</p>		
<p>Minyak Goreng Curah</p>		

**ANALISA HARGA PANGAN NASIONAL**
**HARGA PANGAN STABIL SELAMA NATARU 2024**

**H**arga pangan selama pekan terakhir (18 Desember 2023 – 4 Januari 2024) mengalami kenaikan untuk bawang merah, bawang putih, dan daging ayam. Kenaikan harga tersebut adalah bawang merah Rp 2.350,- (5,9%); bawang putih Rp 950,- (2,4%); daging ayam Rp 800,- (2,2%).

Harga komoditas gula medium I, gula dan minyak goreng stabil selama pekan ini. Sementara itu komoditas yang mengalami penurunan harga adalah telur Rp 150,- (0,5%); daging sapi Rp 100,- (0,1%); cabai merah Rp 2.800,- (4,2%).

Harga cabai merah telah melandai di awal tahun 2024 di sejumlah daerah. Menteri Perdagangan Zulkifli Hasan mengatakan (4/1) salah satu upaya yang dilakukan pemerintah dalam menjaga harga cabai adalah dengan melakukan subsidi dari daerah surplus ke defisit. Ia menambahkan diperlukannya teknologi yang mampu menyerap kandungan air pada cabai sehingga bisa lebih awet dalam perjalanan.

Mendag Zulkifli Hasan mengungkapkan (4/1), pemerintah berhasil menjaga stabilitas ekonomi melalui koordinasi antar berbagai sektor dengan angka inflasi di Desember 2023 yang hanya 0,41%. Hal ini membuktikan bahwa iklim perekonomian Indonesia sangat positif selama Natal dan Tahun Baru 2024.

Kepala Bapanas Arief Prasetyo Adi menegaskan (4/1), kendati sejumlah harga komoditas pangan masih dalam kategori yang stabil, komoditas minyak goreng perlu mendapat perhatian khusus. Minyak goreng kemasan sederhana merek Minyakita dijual Rp 16.000/liter, diatas HET yang ditetapkan.

Menanggapi kondisi ini Mendag Zulkifli mengatakan (4/1) pihaknya akan mengevaluasi HET Minyakita pada akhir Februari 2024, apakah harga tetap sesuai HET Rp 14.000/liter atau menjadi Rp 15.000/liter.

**2 TAHUN ID FOOD, MEMBEDAH PELUANG DAN TANTANGAN PENGUATAN CPP DI HOLDING PANGAN**

**Sarwo Edhy**
**Komisaris**
**PT RAJAWALI NUSANTARA INDONESIA / ID FOOD**

Beberapa tahun terakhir terutama sejak terbentuknya Badan Pangan Nasional (Bapanas) pada tahun 2021, Pemerintah menyadari untuk memiliki ketersediaan stok pangan yang dinilai strategis dalam bentuk Cadangan Pangan Pemerintah (CPP) yang terdiri dari 11 komoditas strategis. Adapun kesebelas komoditi tersebut adalah beras, jagung, kedelai, bawang putih, bawang merah, Cabai, Telur Ayam Ras, Daging Ayam Ras, Daging Sapi dan Daging Kerbau, Gula Pasir Konsumsi, Minyak Goreng, dan Ikan Segar.

Penyelenggaraan CPP erat kaitannya dengan keberadaan Perum BULOG dan Holding BUMN Pangan ID FOOD. Di usia ID FOOD yang ke- 2 tahun ini tata kelola penugasan untuk penguatan CPP masih dalam progress untuk dapat terisi. Hal ini disebabkan karena membutuhkan waktu dalam proses penetapan volume dan anggaran untuk mengadakan CPP. Oleh karena itu, kondisi CPP dalam 3 tahun terakhir relatif belum dapat memenuhi kebutuhan pasokan stok setiap bulannya.

Hingga akhir tahun 2023 kondisi CPP di BUMN (BULOG dan ID FOOD) masih terbatas, sehingga belum dapat optimal dalam melakukan intervensi untuk stabilisasi pasokan dan harga hulu-hilir. Minimnya kemampuan CPP juga disebabkan ketersediaan jenis pangan pokok di dalam negeri tahun ini mengalami penurunan akibat El Nino. Kemampuan CPP oleh BULOG dan ID FOOD juga harus mempertimbangkan kelayakan harga beli di dalam negeri. Misalnya untuk beras yang selama tahun ini harga gabah kering di tingkat petani hampir ada di atas Rp 5.000/kg (HPP beras). Oleh karena itu, CPP beras didominasi oleh pasokan impor dari luar negeri. Begitu juga jenis pangan yang memiliki ketergantungan pasokan dari luar negeri antara lain bawang putih, kedelai, jagung dan gula.

Berdasarkan Keputusan Kepala Bapanas nomor 2/2023, penugasan cadangan beras di tahun 2023 sebanyak 2,4 juta ton untuk memastikan

cadangan beras di akhir tahun 2023 sebanyak 1,2 juta ton dan hal ini dilakukan melalui importasi dari luar negeri. Prinsipnya Bapanas terus berupaya untuk mengisi CPP dengan tetap memprioritaskan serapan dari dalam negeri dan jika tidak memungkinkan maka tetap dilakukan serapan dari Luar Negeri di mana kelayakan ekonomi juga bisa tetap terjaga jika diambil dari negara produsen yang surplus. Bapanas juga berupaya melakukan koordinasi dengan Kementerian Keuangan untuk mendukung dari sisi anggaran terkait pembiayaan CPP, serta Kementerian BUMN untuk memfasilitasi pendanaan dari Himbara.

Sebagai informasi, beberapa tantangan dalam memperkuat CPP dipengaruhi oleh ketersediaan produksi di dalam negeri serta dukungan penganggaran. Penurunan produksi yang diakibatkan oleh perubahan cuaca mengakibatkan pengadaan CPP yang berasal dari serapan dalam negeri menjadi sulit, khususnya di harga pembelian, yang diakibatkan persaingan dalam pembelian oleh pihak lainnya.

Selanjutnya, anggaran bagi BULOG dan ID FOOD untuk memperkuat CPP juga belum sepenuhnya tersedia karena Himbara juga sangat hati-hati dalam mengeluarkan paket kredit kepada ID FOOD untuk menjaga kepercayaan pengembalian pinjamannya. Kemudian APBN juga diperlukan dukungan dari parlemen sehingga membutuhkan waktu untuk memastikan proses ketersediaan dukungan anggaran. Hingga kini BULOG dan ID FOOD masih menggunakan sumber dari perusahaan sendiri dan juga mulai dilakukan kepada Himbara. APBN saat ini digunakan untuk mendukung penyaluran bantuan pangan (beras, daging ayam dan telur ayam ras) kepada penerima manfaat dan untuk pengentasan stunting.

Sesuai dengan Perpres 125/2022, pendanaan CPP dapat bersumber dari APBN dan sumber lain yang sah menurut peraturan yang berlaku. Dari sisi pengadaan CPP, saat ini telah didukung dengan fasilitas pinjaman bersubsidi dan jaminan pinjaman untuk penyelenggaraan CPP. Dukungan APBN digunakan untuk membayar seluruh biaya yang dikeluarkan oleh BULOG dan ID FOOD dalam penyaluran CPP termasuk margin yang dinilai wajar.

Sesuai dengan Perpres 66/2021, Bapanas dapat menugaskan BULOG dan ID FOOD untuk mengelola pangan di Indonesia. Hal ini sudah terjalin semakin membaik dalam mengisi CPP serta kegiatan intervensi untuk ketersediaan dan stabilisasi pangan. Sesuai dengan Perpres 125/2022, penyelenggaraan CPP dilaksanakan melalui penugasan kepada BULOG dan ID FOOD. Pengelolaan stok CPP dilakukan secara dinamis (*dynamic stock*) untuk meminimalkan kerusakan stok.

## KABAR ID FOOD RESEARCH INSTITUTE



### STUDI BANDING TEKNOLOGI KULTUR JARINGAN TEBU PADA KERJA SAMA RISET DENGAN UNEJ

Riset Uji Stabilitas dan Daya Adaptasi Klon Tebu Produk Rekayasa Genetika (PRG) untuk Peningkatan Hasil dalam Rangka Swasembada Gula Nasional merupakan kerja sama antara PT PG Rajawali I – *member of* ID FOOD dan Universitas Negeri Jember (UNEJ) dalam Program Pendanaan LPDP – Kemenkeu. Riset saat ini telah memasuki perawatan tanaman usia 4 bulan pada Pola A dan 1 bulan pada Pola B serta persiapan Uji Efikasi. Riset dilaksanakan di 8 lokasi kebun wilayah PG Rejo Agung dan PG Krebet Baru.

PG Rajawali I telah melakukan perbanyak tanaman dengan metode kultur jaringan sejak tahun 90-an. Metode dan SOP yang dilakukan berdasarkan *best practise*. Dalam rangka *update* teknologi dan peningkatan kualitas sumber daya laboratorium kultur jaringan di Rajawali I, maka telah dilaksanakan kunjungan studi banding oleh tim riset Rajawali I ke UNEJ. Acara dilaksanakan pada 21-22 Desember 2023 di UPA Pengelolaan Limbah dan Laboratorium Terpadu UNEJ. Pemaparan materi teknologi kultur jaringan disampaikan oleh Prof. Ir. Bambang Sugiharto, M.AgrSc, D.AgrSc selaku ketua Tim Peneliti dan Ketua Lab. Kultur Jaringan UNEJ. Dalam acara tersebut dilaksanakan juga studi teknis dan praktek ke laboratorium kultur jaringan.

Beberapa teknik dan hal baru didapatkan dari hasil studi banding. Perbanyak pada tahap sub-kultur di UNEJ dapat dilakukan maksimum sebanyak 3x, sementara di Rajawali I perbanyak maksimum 2x. Media biakan kultur jaringan di Laboratorium Terpadu UNEJ menggunakan penambahan kandungan asam amino pada media sub-kultur untuk optimalisasi pertumbuhan sel tanaman. Tanaman hasil kultur jaringan dari Lab Terpadu UNEJ selanjutnya dilakukan tahapan uji ketahanan hama dan penyakit dan seleksi bibit melalui uji lapang.

Sebagai persyaratan pelepasan varietas tebu PRG unggul, PG Rajawali I berencana mengembangkan kebun bibit tebu PRG melalui teknologi kultur jaringan. Diharapkan hasil studi banding dapat diimplementasikan di PG Rajawali I dan berdampak pada peningkatan produktivitas gula kedepannya.



### INOVASI APLIKASI FICILIA UNTUK PERCEPATAN PENYUSUNAN DAN MONITORING LAPORAN KEUANGAN

Lini bisnis ID FOOD Group yang beragam menyebabkan tingginya kompleksitas dalam penyusunan laporan keuangan konsolidasi di holding tiap bulannya. Proses konsolidasi dan eliminasi laporan keuangan ID FOOD saat ini masih dilakukan secara manual (Excel) sehingga rentan akan tingkat akurasi dan validitas data. Selain itu tiap anak perusahaan membutuhkan waktu rata-rata 15 hari untuk penyusunan laporan keuangan. Hal ini menyebabkan fungsi analisis laporan keuangan dan penetapan strategi perusahaan menjadi kurang optimal.

Tim IT ID FOOD berinovasi mengembangkan aplikasi FICILIA (*Financial Consolidation Application*). Pengembangan ini bertujuan untuk meningkatkan kecepatan dan akurasi laporan keuangan serta memberikan wawasan strategis guna mendukung pertumbuhan bisnis perusahaan. FICILIA mengoptimalkan proses konsolidasi laporan keuangan di lingkungan ID FOOD Group berbasis data CoA (*Code of Account*) yang berjumlah 26.264 item. Fitur yang dapat diakses di FICILIA antara lain Neraca Keuangan Perusahaan, Laba-Rugi, dan Realisasi Laporan Keuangan berbanding RKAP.

Aplikasi FICILIA dapat digunakan oleh berbagai divisi di holding, antara lain Akuntansi dan Keuangan serta Pengendalian Usaha. Pemanfaatan dalam hal evaluasi kinerja perusahaan dan bahan penentuan keputusan strategis. Melalui inovasi ini, penyusunan laporan keuangan konsolidasi dapat diselesaikan dalam 1 hari saja. Selain efisien, juga efektif dalam menurunkan potensi keterlambatan analisis kinerja perusahaan. Benefit yang didapatkan dari aplikasi FICILIA sebesar Rp451,9 juta pada tahun 2023. Analisa value added berasal dari reduksi biaya gaji karyawan, biaya listrik lembur, makan lembur karyawan dalam proses kompilasi data. Adapun biaya aplikasi sebesar Rp66 juta per tahun.

Saat ini, FICILIA masih dalam proses penyempurnaan untuk mapping CoA dan konsolidasi seluruh anak perusahaan ID FOOD Group. Diharapkan implementasi FICILIA mendapat dukungan penuh dari manajemen dan komitmen seluruh stakeholder untuk mencapai tujuan secara optimal.

## DATA TENTANG PANGAN

### INDEKS KETAHANAN PANGAN KABUPATEN DI INDONESIA TAHUN 2023



Sumber: BAPANAS 2023

2023 mencapai 210 ribu ton (1% produksi nasional). Produksi jagung 480 ribu ton (2% produksi nasional). Salah satu tujuan pembentukan BUMN Holding Pangan ID FOOD adalah ketersediaan, keterjangkauan dan mutu pangan. ID FOOD telah berperan dalam sinergitas dan kolaborasi berbagai pihak untuk pendampingan petani dalam pengelolaan budidaya berkelanjutan. Selain itu, ID FOOD juga menjalankan penugasan dari BAPANAS dalam penyelenggaraan CPP untuk stabilisasi dan ketersediaan pasokan pangan.